

NANCY GUZMAN:

# “No hay sentimiento de culpabilidad en ellos”

En su próxima publicación la periodista intenta asomarse a la personalidad de agentes del Estado que han lesionado los derechos humanos durante el régimen militar. “Ellos son parte de la historia de Chile”, precisó.



“El caso de Romo fue mi entrada al mundo de los servicios de seguridad”, precisó Nancy Guzmán.

**A** Nancy Guzmán Jaramen, -Santiago, 1953-, periodista formada en la Universidad Javeriana, de Colombia, le preocupa este sensible tema, “porque mientras no se alcance justicia tiene una gran actualidad”. En la misma línea, en 1998 publicó “Un grito desde el silencio” (Ediciones LOM), donde relató la desaparición y muerte de Bautista van Schwaben y Patricio Castillo Munita. En la actualidad comparte la investigación con una corresponsal de la Revista “Noticias” de Colombia. La conversación, acompañada de dos o tres tazas de té se realizó en su residencia de la periodista en el sector oriente del gran Santiago.

¿No siente temor al realizar estas investigaciones?

“Luego de la entrevista a Osvaldo Romo” que dio la vuelta al mundo en mayo de 1995, a través de la cadena Univisión de Estados Unidos-, “sentí miedo, porque fui amenazada de muerte. Sin embargo, tengo claro que ese temor no puede impedirme responder a las obligaciones del oficio. Debemos reconocerlo, pero no nos puede paralizar”.

¿Y qué le motiva a publicar este libro?

“Este material, que estaba guardado en un computador, ha sido conocido por diversas personas. Entre ellas, el abogado Nelson Causoto. El lo encontró interesante, porque se trata de

situaciones que involucran a agentes de servicio de seguridad que fueron torturadores, que están involucrados en estos hechos y probablemente en desapariciones de personas. Ellos son parte de la historia de Chile, quizá de algunos de sus capítulos más dolorosos, pero que resulta fundamental rescatar. Tratar de responderse qué pasó con los detenidos desaparecidos y cómo, no se puede omitir”.

¿La temática toca su biografía personal?

“No. Si tiene que ver con mi percepción del mundo, porque yo creo que la justicia es la única forma civilizada en que los seres humanos pueden convivir. No es lícito hacerse justicia por su propia mano”.

Sólo he procurado alcanzar una parte de verdad”.

## LOS ENTREVISTADOS

¿Cómo seleccionó a sus entrevistados?

“No existe ese proceso. Cada persona está ligada a mi investigación en el sentido de haber encontrado su dirección”.

¿Podría dar algunos nombres?

“Se trata de tres o cuatro temas largos que le dan el cuerpo al texto y otros de menor extensión

que son muy reveladores, pero que no estoy muy segura de publicar. Respecto a los nombres sólo le daré el de Osvaldo Romo Mena, que actualmente se encuentra detenido en Colina, por ser su nota la más conocida”.

¿Se trata de preguntas y respuestas?

“Sí, pero con el agregado de que las respuestas están contextualizadas. Yo las confronté una por una. Debo decirles que considero entrevistas las que están grabadas. En otros casos, tomé notas de encuentros ocasionales”.

¿En qué circunstancias se realizaron?

“En distintos lugares. En el caso de Romo, en la Penitenciaría de Santiago entre octubre de 1994 y abril de 1995. También hubo algunas en espacios sociales donde los corresponsales extranjeros son frecuentemente invitados”.

Sus entrevistados, ¿le plantearon algunas exigencias?

“No. Yo señalé claramente lo que quería y en esos términos fue aceptada la conversación”.

## EL CASO ROMO

¿Cómo llegó a Osvaldo Romo?

“El fue mi entrada a este mundo de los servicios de seguri-

dad. Me estimuló un periodista que conoció el caso del capitán de la armada argentina Alfredo Scilingo, que se habría referido a lo que ocurrió en las dependencias de ISMA, Escuela Mecánica Argentina. Mi colega me instó a que intentara buscar en Chile un personaje similar con fines de una investigación periodística. El que tenía más a mano fue, precisamente, Osvaldo Romo Mena que entonces estaba detenido en el Penitenciaría de Santiago”.

¿Qué rasgos comparten los entrevistados?

“Todos se sienten personajes protagonistas de una guerra que llevó a Chile del marxismo, de la subversión y a los que, por lo tanto, el país debe agradecerlo. No hay sentimiento de culpabilidad en ellos. Esa es mi impresión. Respondían en algunos casos, a un mundo de una organización como la DINA, que amparaba estas situaciones”.

¿Se trata de personas enfermas?

“Uno es lo que quisieran muchos. Cuando apareció la publicación de Romo fue descalificado por diversos sectores vinculados a Pinochet. Es efectivo, que como lo dice su ficha médica, él tiene una psicopatía, pero que no lo exime de sus responsabilidades”.

Durante la conversación le entregaron aporitos nuevos para esclarecer su participación en los casos en que aparecen involucrados.

“No. No hay pistas nuevas. Sin embargo, en Chile ha habido una investigación muy seria de los abogados vinculados a la problemática de los derechos humanos que me permitió confrontar sus respuestas”.

Si no hay pistas nuevas, ¿qué se puede conocer a través de estas entrevistas?

“Ciertos detalles de la represión vistos por ellos mismos, desde adentro. Por ejemplo, conocer matices de la arbitrariedad que existía en el país, durante el régimen de Pinochet”.

¿Luego de terminar el libro ¿tiene confianza en la condición humana?

“No tengo desconfianza de ella, porque esa intervención es muy general. Diría que más bien tengo confianza y por eso que apelo a la justicia, que es aplicada por hombres”.

# **No hay sentimiento de culpabilidad en ellos" : [entrevistas] [artículo] M. R.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Guzmán, Nancy Autor secundario:M.R.

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1999

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

No hay sentimiento de culpabilidad en ellos" : [entrevistas] [artículo] M. R. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile